

Reflexión 1

HABLEMOS DE EMPRENDIMIENTO: EMPRENDER EN VENEZUELA ES POSIBLE

*Let's talk about entrepreneurship:
entrepreneurship in Venezuela is possible*

MARÍA JOSÉ BENDITO TORIJA



15

Abogada en Propiedad Industrial. MSc en Gerencia de Recursos Humanos y Creación de Desarrollo de Pymes. Profesora Cofundadora de la materia Innovación y Emprendimiento de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales; cofundadora de la Cátedra Libre de Innovación y Emprendimiento. Consultora de Propiedad Intelectual y Emprendimientos. Universidad de Los Andes. Mérida, Venezuela. E-mail: marijobendito@gmail.com

Reconozco que por más de una década, con el mayor ahínco institucional, en labor personal y en equipo, he procurado desde los espacios de sabiduría académica de la Universidad de Los Andes, proyectar el emprendimiento, su contexto conceptual, legislativo, normativo y pragmático debidamente integrado con el espíritu inspirador, apasionado, perseverante de un sinnúmero de ciudadanos de bien interesados en desarrollar emprendimientos personales, familiares y de organización donde implementen sus acciones estratégicas de planificación, gestión y monitoreo para la generación de micro, pequeñas y medianas empresas en el ámbito de la sociedad merideña y nacional.

Palabras de motivación y de clara convicción tengo en saber que superaremos la presente y significativa crisis país y universitaria, y en la cual por igual estoy inmersa. Con profundo sentimiento de dolor y solidaridad he tenido que ver como se han perdido y cerrado espacios empresariales, comerciales y de servicios que tradicionalmente fueron referencia de emprendimiento en el ámbito local, regional y nacional. Por otro lado la diáspora ha marcado el proceder histórico de

la venezolanidad, pero ante la necesidad de sobreponerse a las exigencias, cientos de paisanos son ejemplos internacionales en emprendimientos innovadores con espíritu nacional: las arepas rellenas en el Domo de Milán, Italia; los médicos y el fortalecimiento del sistema de salud en Chile; o méritos académicos como profesores y decanos en ilustres universidades internacionales, es una pequeña muestra del saber redimensionarse ante la necesidad.

De igual forma, de puertas adentro de Venezuela, la crisis socioeconómica y política nacional ha generado un fuerte sacudón a ciudadanos que han visto la oportunidad de emprender, arriesgar, desarrollar y concretar comercios y servicios en multiplicidad de formas, tipos, niveles económicos y originalidad en el contexto físico y digital: **Gochita Dulce** es una muestra de ese innovador emprendimiento local con visión nacional, en la redimensión y reinención de vida con preocupación ocupacional, empresarial y social. Sus **Sabores Bendito** que ofertan a un público selecto productos diversos y originales que van desde el ponche navideño y sus ya reconocidas mermeladas de pomagás o las tradicionales de fresa y mora originalmente combinados entre sí con ruibardos, mangas y aguacates, entre otras. Toda la labor de producción y marketing ha tenido su relativo éxito por el saber integrar la promoción a través de los medios radio-televisivos, pero en especial, las plataformas digitales.

De ahí que, para poder hablar de emprendimiento, entendido éste como el inicio de una actividad de micro, pequeña o mediana empresa que exige esfuerzo, perseverancia y trabajo de sus promotores, el cual alcanza cierta importancia o envergadura, requiriendo estar dispuesto a tomar riesgos relacionados con el tiempo, el dinero, y el notable esfuerzo personal, familiar o grupal. Por ello, plenamente convencida por razón y ejemplo personal **Gochita Dulce** es un emprendimiento innovador venezolano que procura escalar otros niveles de estructura organizacional; ha sido producto de ese estado de reinención a la que han sometido a los venezolanos. Innovamos o fenecemos, trascendemos y competimos en base a la creación.

Venezuela aún ofrece todas las fortalezas materiales y de capacidades humanas, a pesar de las fuertes limitaciones socioeconómicas y de seguridad legislativa y ciudadana que los emprendedores debemos salvar; pero el Estado venezolano

debe tomar como estrategia de desarrollo fortalecer, dinamizar y proteger todos los emprendimientos que cada día se van generando y que son parte de ese dinamismo que ha transformado la economía y servicios empresariales, institucionales y ciudadanos. El futuro inmediato debe apuntalar y apuntar hacia la Venezuela innovadora y emprendedora en esta tercera década del siglo XXI, *sembrar el petróleo* sobre las siguientes bases estratégicas:

17

Aumento de la tasa de inversión para la generación de micro, pequeñas y medianas empresas. El establecimiento del triángulo de la ecoinnovación en el sector productivo nacional con apoyo seguro y facilidades de financiamiento, así como la creación de leyes y normas de protección a emprendimientos, es garantía de éxito y futuro sostenible. El triángulo de la ecoinnovación se fundamenta en la integración e interrelación armoniosa y respetuosa en todos los sectores socioproductivos nacionales del Estado-gremios industriales y emprendedores-centros de investigación, caso de la Universidad de Los Andes.

Consolidación de un Estado y sector empresario venezolano ágil, articulado y ecoinnovador. Basado en la implementación del triángulo de la ecoinnovación, el Estado se transforma en la plataforma ágil que empuja al sector empresario y emprendedor nacional hacia un proceso de generación, dinamismo y transformación exitosa de los emprendimientos en un marco de la seguridad que proporciona la legislación, normas y decretos, planes de financiamiento en todo lo concerniente a planificación ambiental estratégica, educación y financiamiento, que entre otros, son bases fundacionales de la Venezuela emprendedora ecoinnovadora.

Fortalecer el talento. Establecer un Plan Nacional de Escuelas Técnicas de Emprendimiento para la creación de redes de desarrollo e innovación de comercios, industrias y servicios a través de la capacitación técnica de personal cualificado para la planificación, desarrollo y consolidación sostenible de emprendimientos en todo el ámbito nacional. La modernización y actualización en materia de plataformas digitales 4G y 5G para la planificación, diseño, gestión y monitoreo con financiamiento y

seguridad legislativa y ciudadana seguras, son garantía de éxito en el contexto del Desarrollo Espiritual, Humano y Sostenible.

Mayor número de empresas que escalen su nivel. La consolidación del fundamento anterior hace propicio la escalada de niveles superiores a los emprendimientos después de los 5 años, ya que la confianza, la calidad de productos y servicios ofertados pasan a ser referencia y apropiados por la sociedad del nicho de mercado de cada actividad emprendida.

18

Finalmente, se hace necesario citar dos reflexiones de dos genios emprendedores innovadores de trascendencia al avance y transformación de la humanidad, Bill Gates cuando dijo que “las oportunidades grandes nacen de haber sabido aprovechar las pequeñas”; y Steve Jobs, “si tú no trabajas por tus sueños, alguien te contratará para que trabajes por los suyos”.

Venezuela siempre será tierra fértil para cosechar los sacrificios de bien, siempre y cuando no existan maledicencias que perturben el buen proceder de las iniciativas y sueños de los emprendedores, porque al final, son los hechos los que resaltan el éxito personal de lo logrado y la gloria de Dios.